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ELA-Metalaren
IV. K ngresua

E
LAko Metal Federazioak ekainaren 5 eta 6 ean bere lau urteroko kongresua ospatu du

Bilbon. Industriak eta bereziki metal arloak bizi duen egoera lcrric IV. Kongresuan .
present egon zen; izan ere, ponentzic orokorraren lehen atalak ("Berrindustrializatze
politika eraginkorraren alde") Euskadiren lehen arazo nazionala industriaren krisia

dela zioen, eta erakundeei -bai bertakoei eta baita Madrilgoei ere- benetako borondate
politikoa agertzea eskatzen zien, Euskadik industriarik gabe ezin bait du bizi, 300

ordezkariek berraukeratu zuten Juan Olaskoaga idazkari orokorraren esanetan. Bestalde,
Kongresu honetako ponentziaren beste zutabeak negoziaketa kolektiboari lehentasuna eman

beharra ("Negoziaketa eta erreibindikazio ekintza") eta afiliatuengana gero eta hobeto
iristeko behcirra ("Erakundea, geure lan tresna sindikala") izan ziren. Idazkaritza·eta

Batzorde Federala berraukeratu zituzten metalgileek, eta horretaz gainera 11dekretazoaren"
aurkako erresoluzio bat eta estatutuen berrikuntza onartu.



MARCELLO MALENTACCHI,

FITIM-EKO IDAZKARI NAGUSIA:

I/ELAren lana guztiontzat
eredu izan' aaiteke"

Marcello Malentacchi, Fitim-eko (Nazioarteko Metal
Industritako Langile Fedérazioa) idazkaria, .o rdu

gutti batzutarako etorrizen Metalaren Kongresura; ber
tan bildutako o rdezka rie i bere hitzaldia luzatzearren . .
Jatorri itoliorreko suediar hau mundu mailako sindika
tuen egoeraz"eta ekonomi egoeraz kezkatuta agertu zen,
zioen bezala mend ebaldeko parlamentu demokraziak ez
bait du kapitali smo eta sozialismoaren ordezko ekonomi
sistemarik ekarri, eta horren ondorioz mundu mailako
desberdintasunak bere horretan diraute.

Fitim-eko idazkariak langileok eskualdeka pentsatzeari
uztea eskatu zu en, Europa, Ipar Amerika edo Ekialde
Urrunekoak d irela, langile klasearen arazoak mundu
mailakoak bait di ra : Malentacchiren kezka zatiketa eko
nomikoan datza; izan ere, estaturik aberatsenak baliabi
de naturalen %80a erobiltzen dute eta ingurugiroa izu
garri kutsatzen. Horrek garatu gabeko herri behartsuei
miseritik ateratzeko aukera galerazten die.

MUNDU MAILAKO ELKARTASUNA

Bestalde, sindikatuen elkartasuna ezinbestekoa da, rnun
duko zenbai t aldeta n izugarrizko zapalkuntia [osoten
bait dute: Hego Korean, esate baterako, ehunka sindika
tukide dago oraindik espetxeratuta bere langileen aldeko
lana dela medio. Malasian, berriz, Thomson enpresako
sindikalariek eskubiderik ez dute ia . Honek multinazio
nal en eta eskubide sindikalaren arazoa adierazten du,
eta Malentacchik kezka berezia du gai honen inguruan,
izan ere gero eta gehiago izanen bait dira horrelako
enprese ta n lan eg ingo dutenak.

Mal entacchiren esanetan, ELAren afiliazio gorakada
iraunkorra pozgarri zaio, eta nazioarteko sindikatuetan
gertatzen den aren aurkakoa izanik, euskal sindikatuaren
la n eg ite ko era Europa eta munduko beste kideentzat
ad ibide izan daiteke.

HUBERT THIERRON , SECRETARIO

GENERALDE LA F.E.M.

lILa política industrial
debe ser prioritaria"

H ubert Thierron, secreta rio general de la Federación
Europ ea del Metal, expuso en el d iscurso que diri

gió a los delegados asis tentes las principales cuestiones
de actualidad en el mundo sindical a nivel de la CE. Thie
rron criticó la Carta Comunitaria de los Derechos Socia
les Fundamental es d e los Tro bo jodores, firma d a en
1989: está "d esprovista de toda luerzc jurídica apre
miante"; tod os los proyectos de d irectiva rela tivos a los
trabajadores presenta dos po r la Comisión "siguen apea
dos o co rren el riesgo de ser vacia dos de contenido por
el Conse jo".

Hubert Thierron recalcó que "para que la economía fun
cione es necesario que lo soc ial también funcione". De
hecho, dij o Thierro n, "los países más prósperos son
aquellos e n donde los a sal ariados están má s favoreci
dos" .

PRIORIDAD: PO LlTICA INDUSTRIAL

Según Thierron, los temas prioritarios para la FEM serán
posiblemente la política indus trial, "una de las principa
les tareas en las obras de construcción del edificio euro
peo" , y la o rganización innovadora del trabajo, de la
qu e debe surgi r "una nueva cultura industrial, empresa
rial" . Todo ello debe co mplementar otro de los objetivos

. fundamentales de la FEM, "la reducción de la jornada
lab oral y de la limitación de la s horas extraordinarias".

Por lo que respecta a las multinaciona les, la Comisión de
la CE adoptó en 1990 una propuesta de directi va sobre
la información y la co nsulta de los trabajadores, que a
juicio de Hubert Thier ron, y a pesar de varias insuficien
cias, "goza de dos grandes cualidades : permite la cons 
titución de comités de empresa europeos", lo que puede
favor ecer el derecho de información , consulta y partici 
pación d e los tra ba jado res , y además , "favorece la
actuación negociada de los comités europeos".



Jose Elorrietak meta lgileei ELAren arazo orokor bat agertu zien, negoziaketa kolektiboarena hain zuzen.
Projektu sindika l batetan ezinbestekoa da alderdi hau behar bezala lontzec, zioen Elorrietck, eta bai goitik

eta ba ita behetik ere zai~du behar da es~u.tatik aldeg!n ez deza~. Be~e pisu eta garrantziagatik ~etal arloak
eman behar du gal honetan ere cdibideo, fronkismocn egm oh. zuen leqez, esan zuen Elornetak.

JaSE ELORRIETA, SECRETARIO GENERAL DE ELA

lila negociación colectival déficit del sindicalismovcseo"
En el discurso que como Sec reta

rio General de la Confederación
dirigió José Elorr ieta a los de lega
dos de ELA-Metal , hizo hinca pié en
un problerno que afecta a l con junto
de ELA, la neqocioc i ón colectiva: "el
movimiento sindical vasco tiene un
déficit y un desequilibrio importante
entre su acción general y la nego
ciación colectiva" ; en opinión de
Elorrieta, la negociación está "muy (
poco desarrollada". y justificó esta
afi rmación: "s i nos compara mos
con el sind ical ismo del estado, qui
zá estemos en una situación ópt ima ;
pe ro si hacemos co mpa rac io nes
hac ia arriba, veremos que la négo
ciación colectiva tiene en otra s lati
tud es un peso muy supe rio r en e l
quehace r sind ica l", "O ha cem os
negociación colectiva o no hay pro
yecto sindical vasco

r
po r mucho

pro!,ag~nismosocia q ue tenga
mos , d ilo.

''Tenemos dos pe ligros", a ña dió Elo
rr ieta , "q ue la negoc iac ió n se nos
escape por a rriba , que se intente ir a
un ámbito estatal, como lo han inten
ta do en la construcción"; por otra
parte, el Secre ta rio Genera l advirtió
que también puede esca parse la
negociación por abajo, "no tra ba jan
do el convenio en cada empresa",

El Secretario General explicó la nece
sida d de que los meta lúrg ico s den
ejemplo negociador: "1t1ual que en el
franqu ismo, la acc ión sindical de los
meta lúrª icos debe se r e l elem ento
referente .

FALTA DE LIDERAZGO

Elorrieta rebatió las acusaciones de
intro misió n en la política ve rtid a s
contra los sindicatos : "Hay que hacer
una acción general en contra de las
decision es del Gobierno y hay g ue
denunciar la fa lta de polifico indus
tria l por pa rte del Gobierno va so";
explicó la necesidad de esta a cción
porqu e "e so no es po lítica , e s la
defensa de los intereses generales de '
los tra bajadores desde el mundo sin
dica l". Pero ta mbién hizo una adver
tencia : "La estrategia de Felipe Go n
zá lez es que el movimiento sindica l
saq ue la lengua en una con fron ta 
ción general, pe ro fundamentalmen
te ha y que ba jar a la neg ociación
colectiva, lleva r a la patronal yal
gob ierno a nuestro ter reno" .

José Elorrieta aseguró que "e l pro
blema industrial de Euskadi no es
ante todo técnico; es también un pro
blema político". Criticó duramente al
Gobierno por su actitud ante la crisis
industrial: "Llevamos meses recla
mando que haya liderazgo político
en el problema nacional núme ro
uno, pero ese liderazgo no se ha
asumido; el fracaso de las negocia
ciones en aceros especia les eviden
cia el fracaso político". Lapostura de
Gasteiz "evidencia s.u debilidad en
la negociación: ¿Cómo es posible
negociar e ntre ga ndo papeles sin
recibir ninguno a cambi o?" . -

Asimismo, manifestó Elorrieta, exis
te un problema cultural, "los libera
les cabalgan de nuevo" . Están entre
los empresarios, "pero también en
el'gobierno y en la instituciones vas
cas" . Las críticas dirigidas contra los
sindicatos desde esas insta ncia s,
afirmó Elorrieta, pueden aceptarse,
"pero tienen que ser críticas matiza
das ponderadas; no se puede apro
vechar la coyuntura para meter una
ca rt1 a de profundidad contra el
movimiento sindi cal diciendo que
sobra" . "Tenemos que reaccionar
con muchísima contundencia" , con
cluyó diciendo.

' :' -:. ," 111 ',:' .:

EL 27-M

La hue[ga general del pasado 27 de
mayo tue según Jos é Elorrieta "un
acto de solidaridad de la clase tra- 
bajadora en contra de una agresión
a los más débi les y desprotegidos";
esta jornada fue un éxito "porque los
traba jadores están en contra del
decreto y porque siguen teniendo
conciencia de clase y de solida ri
dad" , Además, el 27-M ha demos
trado también "el prestigio del sindi
calismo en Euskadl¡ prácticamente la
totalidad de los trabajadores vosees

_han respond ido afirmativamente a
esta convocatoria sindical" . El Secre 
ta rio General de ELA valoró además
la jornada de huelga general como
"expresión democrática y pacífica
de un marco nacional vasco?

La unidad de acción sind ica l fue
otro de los temas tocados por José
Elorrieta en su discurso: "Hemos
tenido razones de fondo para plan
tear la huelga el día 27 y exigim os
que se nos respeten esas razone~; si
se nos respeta , respetaremos; SI se
nos reconoce el marco propio de
acción sindical , apoyaremos el mar
co estata l" .



Jua n Olaskoaga Metal Federazioaren idazkari orokorrak berriro azpimarratu zuen Euskadi batez ere herri
industria la dela eta horregatik bere etorkizuna industriarekin lotuta dagoela. Aurretik egin izan duen

bezala, Olaskoagak berrindustrializatze politikari ekitea eskatu zuen ostera, lanpostuak sortuko dituen politika,
eta Madril eta Gasteizeko gobernuek orain arte izan duten nagitasuna salatu zuen. Erreibindikazioari

dagokionez, Olaskoagak langileengandik hurbilago dagoen negoziaketa ereduaren beharra azaldu zuen, eta
negoziaketa abera stea lehentasuna dela baieztatu zuen. Azkenik, Metaleko idazkari orokorrak afiliazioaren

garrantzia azpimarratu zuen.

JUAN·OLASKOAGA, SECRETARIO GENERAL DEL METAL

"EI futuro de Euskadi, en la industria"
"N os encontramos en un con-

texto en el que las agresio- .
nes a los trabajadores y al sind ica
lismo no cesan, no tenemos más que
pensar en el Decretazo y en el pro
yecto de recorte de la Leyde Huel
ga, que fueron contestados por una
gran huelga general en .Euskadi el
pasado 27 de Mayo . Además en
estos momentos el desempleo ronda
el 17%, el doble de la media comu
nitaria . El 50% de los jóvenes están
en paro, y el índice de contratación
en precario es del 30%. Y ante esta
situación nosotros decimos que que 
remos converger con Europa, pe ro'
en niveles de empleo, en niveles de
estabilidad, en niveles de bienes
tar".

LA INDUSTRIA, SOPORTE DE LA
ECONOMIA VASCA

"La econom ía de Euskadi debe
basarse en la industria . En una
industria más moderna, diversifica
da y competitiva. Algo que ya nadie

.discute tras la campaña de concien 
ciación que los sindicatos, especial
mente ELA, hemos desarrollado a lo
largo de este último año. Sin embar
go, las dos administraciones, tanto
central como vasca , de quienes
dependen decisiones y mecanismos
fundamentales para el manteni
miento de la industria, siguen sin
poner en marcha una política gene
radora de empleo, una política de
reindustrialización .

Ello nos obligó a reclamar a la
administración vasca la asunción de
un liderazgo imprescindible , tanto
de exigencia ante la Administración
central como de propia actuación
para la puesta en marcha de meca
nismos que permitiesen el sosteni
miento en e l nivel más alto de pro
ducción y de empleo de la industria
actual, un proceso de reindustriali
zación sostenido para recomponer
y diversificar y modernizar el actual
te jido industrio] ."

"El gobierno vasco promulgó el
Decreto de las 3-R para d isponer y
regular las ayudas a las empresas
en dificultades . El hecho en sí es
positivo, pero es insuficiente y nace
ta rde. El elevado número de solicitu
des refleja que el conocimiento del
gobierno vasco de la crisis industrial
es insuficiente, que se deben ampliar
los medios económicos dispuestos,
que deben reclamarse con más dec i
sión la transferencia del gobierno
central , de instrumentos de apoyo
para la reconversión , como son el
INEM y eIINSS. Todo ello nos rea
firma aún más en nuestra decisión
de segu ir exigiendo soluciones a los
problemas planteados" .

"Si se llevara a cabo el desatino
propuesto por las d irecciones de
AHV y Acenor se perdería el 10 %
de los empleos industriales actuales"
"Desconocemos todavía si la actitud
del Gobierno vasco en su apuesta
por la reindustrialización tras los
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vaivenes experimentados , va en
ser io o no. Si es pura fachada para
frenar los contlictos . Creo, sin
.emba rgo, que pronto lo sabremos.

El reciente fracaso de las conversa
ciones entre ambas administracio
nes debe ser contra restado con
una respuesta y compromiso serio
por parte del gobierno vasco . Ya
hemos llevado a cabo una campaña
de movilizaciones, y estamos dis
puestos a iniciar otra, para que
nuestro industria siga siendo el
soporte de la economía vasca".

MEJORAR LA NEGOCIACION
COLECTIVA

"La negociación colectiva debe ser
la actividad sindical más importan
te. En los últimos cuatro años hemos
mantenido la negociación colectiva
a unos niveles dignos , logrando el
mantenimiento de la capacidad
adquisitiva de los salarios, reduccio:



nes de jo rna da en distintos grados,
en algunas empres a s se ha logrado
negociar la introducción de núevas
tecnologías . Pero, e n general, no
ha habido grandes avances, y la
si tua ción lo requiete . Hay que
incluir cada vez más la conversión
de co ntra to s temporales e n fijos,
negociar los ca mbio s tecnológicos y
la lorrnoción p rof esi onal, las nor
mas de segurida d y salud laboral. ...
Tenemos qu e trabajar en este senti-
d "o.

LA IMPORTANCIA DE LA
ORGANIZACION

1, I Kongresu hontako amaiera hitzaldia Koldo Zelaiak irakurri zuen;
Y. Batzorde Federalak Zelaia idazkariorde orokor berraukeratu zuen.

Zelaiak bere hitzaldian erakunde honek datozen lau urtetcrcko ezarri
dituen erronkak aztertu zituen.

KOLDO ZELAIA,
SECRETARIO GENERAL ADJUNTO

"Todos los metalúrgicos deben
conocer nuestroproyecto sindical"

"La orga nizaci ón es y debe ser tam 
bién un tema prioritario en nuestra
federación . Poco a poco hemos ido
defi niend o un modelo organizativo
cada vez más a ras d e suelo, más
próximo a los trobojodores, basado
en las secciones sind icales"
"La fuerza sind ica l se basa en la afi 
liaci ón , en la afiliación masiva. Un
sindi calismo autónomo, sin condi-

.cionantes, aj enos y efica z , capaz de
contraresta r todos los ataques a los
trabaj a dores y de mejorar las con
d icio nes d e vida y de trabajo de
ésto s, sólo se puede hacer desde el
modelo sindical que propugnamos..
Un sindi cali smo bien conectado con
los medios d e trabajo, grandes y
peq ueños" ,

"Tenemos q ue lIega'r cada vez más
a la s peq ue ña s empresas, cuyo
peso es ca da vez má s importante en
la economía vasca. En el Plan de
Actividades de 1992 nos hemos
impuesto la visita mensual a todas
las em pres a s d e más de seis traba
ja dores a po rta ndo info rma ci ó n ,
ofreciendo nuestros servicio s y tra
tando de ganarnos a éstos trabaja
dores para nuestro sindicalismo.
Para eso es importante constituir
b ien los e qui pos d e los comités
com a rca les, para qu e e ste trabajo
no q uede a la improvisaci ó n" .

"El incremento de afiliación en 1989
fue del 4,16%, en 1990, año de la
integración de ELA y ELA(A) fue del
19 ,36%. En 1991 c re c imos un
8,13%. y e ste año, hasta final de
abr il, hemos crecido un 3,27%.

En estos momentos ELA-Metal cuen
ta con el soporte de 26.327 afilia
dos. Más del 10% de todos los tra
bajadores del sector están afiliados,
cotizando, a ELA-Metal. Y si apro
ba mo s la ponencia de organiza
ción, si cumplimos con el plan pro
puesto, en e l siguiente congreso
serem os todavía bastantes más".

Koldo lelaia volvió a recalcar
durante su intervención que

Euskadi es un país eminentemente
industrial y que debe seguir siéndo
lo en el futuro, y exigió a las diferen
tes administraciones la puesta en
marcha de una política de reindus
trialización . "Vamos a seguir re i
vindicando una pol ítica industria l
activa , generadora de nuevos pues
tos de trabajo. Pero ésto no es sufi
ciente. Vamos a exigir también a las
distintas administraciones que asu
man sus responsabilidaddes, vamos
a exigir la concreción de compromi
sos en materias de infraestructuras
para Euskadi, la transferenc ia del
INSS y dellNEM a la CAV, la pues
ta en marcha de un ente financiero
vasco, la creación del Instituto Vas
co de Empleo y Formación .. .

"l e lai a valoró también el plan 3-R
elaborado por el gobierno vasco ,
del que dijo que era necesario,
pero "tar~ío e insuficiente".

'Por lo que respecta a Nafarroa, el
secretario general adjunto de la
Federación del Metal aseguró que
también eh este territorio es necesa
ria la puesta en marcha de una polí -
tica industrial. .

NINGUNA EMPRESA SIN
NEGOCIACION

Por lo que respecta a la negociación
colectiva, Zeloio destacó el riesgo
de la dinámica centralizadora que

- están tratando de j rnpo ne r UGT y
CC 00, favorecidos por la legisla
ción existente.

Según explicó, ELA rornper ó esta
dinámica negociando de arriba
abajo, "po rq ue allí donde no hay
negociación no hay sindicalismo" .

lelaia adelantó también la estrate
gia de ELA-Metal de "potenciar los
convenios sectoriales con tablas
mínima s y los pactos y convenios de
empresa. Las secciones sindicales
deben ir asumiendo cada vez mayor
protoqonisrno en la negociación".

. La estabilidad en el empleo, con las
conversión de eventuales en fijos ,
reducción de jornada, y manteni
miento y mejora del poder adquisiti
vo de los trabajadores van a ser los
puntos centrales de la negociación
colectiva en el sector durante los
próximos años.

La necesidad de mejorar el funcio
namiento interno de la federación ,
incrementando aún más la afilia 
ción, ocupó también pa rte de la
intervención de lelaia, que recalcó
que " no podemos dejar un sólo
metalúrgico de este país sin conocer
el proyecto sindical de ELA. Sólo así
logra remos nuestro objetivo de ser
el Sindicato, con mayúsculas, del
sector". ..
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«ELA-Metala~enIV. Kongresua»

COMITE FEDERAL
ENPL INDUST LA MPL O NDUSTRI L

ETORKIZUNA ERAIKITZEKO PARA CONSTRUIR EL FUTURO

El Congreso, en votación secreta, eligió al nuevo Comité Federal ; órgano de d irección de la Federación. La candidatura p,resentada obtuvo el res
pa ldo del 93,30% de los votos emitidos, un 4,10% de los votantes lo hizo en contra y un 2,60% se abstuvo.
LaMesa del Congreso, formada par Juanjo Mujika, como presidente, José M. Mujika y Maite Peular como secretarios de actas, Ga briel Muñoz (Aro·
be) , Luis M. Pérez de San Ramón (Bizkaia), José M. ld i ókez (Gipuzkoa) y Ramón Polite (Nafarroa), fue la encargada de contar y proclamar 101
resultados de la votación .

Estos son los miembros elegidos para el COMITÉ FEDERAL:

José Ramón López Gerardo Aparicio
Moisés Aranzela Josu Bilbao
Angel M. Garmendia Alberto Escudero
Juan M. Legarreta Javier Ezkiaga
Josu Gallastegi Xabier Zabala
Ignazio Aizpurua Manolo Marfil
Juanjo Mujika

Angel Velez
Jesús Ramón
Koldo Zelaia
lñaki Plaza
Alberto Ruiz
José M. Otaegi

Rufino Larrea
Polite Enrique López
Eugenia Perez de Arriluzea
Pedro M. Viteri
José Luis Treku
Kandi Pikabea

Fernando Ira ela
Jav i Gil 
José M. Idiazkez

. Juan Olaskoaga
Serafín Matilla
Julián Balanzategi

SECRETARIA FEDERAL
El Com ité Federal, en reunión celebrada el 6 de junio, durante las sesiones del Congreso, el igió de su seno a los sigu ien tes miembros para lo
SECRETARIA FEDERAL:

Juan Olaskoaga . Secre tar io General
Koldo Zelaia . Secretario General Ad junto

José M. Otaegi
Kandi Pikabea
Moisés Arcinzeta

Pedro M. Viteri
Javi Gil
José LuisTreku

Alberto Ruiz
Josu Bilbao

Serafín Matilla
Fernando Iraeta

Angel M. Garmendia
Rufino Larrea

. ~ ENPLEGU I~DUSTR : /' I:. A
.ETORt\IZUNA ERAIKITZEKO

E~':>LEO I~!OUSTRIAI.
PARA CONSTRUIR EL r-UTURO
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